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«У меня растут года,
Будет мне семнадцать…
Кем работать мне тогда?
Чем заниматься?» — размышлял в 1989 году юный Володя Сливяк.

Владимир Сливяк

И сотворил «Экозащиту».

И увидел Владимир, что это хорошо. Потому что отныне 
можно было спасать мир, ни на что не отвлекаясь. И как-
то само собой вышло, что в «Экозащиту» стали прихо-
дить люди. Они так и назывались «люди Экозащиты», это 
такая особая порода людей, что-то вроде городских су-
масшедших. Их хлебом не корми, дай только мир спасать:  
от «Росатома», от «Цепрусса», от «Лукойла», от ворова-
тых чиновников, от глупых градоначальников, от жадных 
предпринимателей. Они работали в организации не за 
похвалу, не ради денег и карьеры, а всего лишь за успех 
безнадежного дела. 

ЭКОЗАЩИТА!
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«Люди Экозащиты» учились и учили других, приковывались 
к деревьям и оградам министерств, ползали в костюмах 
химзащиты по Красной площади, добивались закрытия 
опасного производства, писали губернаторам доклады, 
спасали Куршскую косу, каштаны и придорожные аллеи, 
требовали невозможного, проводили пресс-конференции, 
снимали фильмы и выпускали журналы, разрабатыва-
ли законопроекты и выигрывали дела в судах, устраива-
ли концерты и выставки, искали и находили зарубежную 
поддержку, получали международные награды и клеймо 
«иностранного агента». 

«Людей Экозащиты» в разные годы было то больше, то 
меньше, и обо всех написать не получится. Только о тех, 
кто составлял ее костяк.

Владимир Сливяк и Луиза Нойбауэр на церемонии награждения премией Right Livelihood 
Award. Стокгольм, 2021
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Экозащита! — экологическая общественная организация, 
основанная в конце 1989 года в Калининграде. В разное 
время подразделения «Экозащиты» существовали в Мо-
скве, Калининграде, Екатеринбурге, Воронеже, Озерске 
Челябинской области, Новокузнецке, даже в Дрездене. 

Экозащита!

— придерживается принципов глубокой экологии, биоцен-
тризма и ненасилия;

— стремится к прекращению нарушений прав человека 
и считает, что права на здоровую окружающую среду и 
достоверную информацию являются фундаментальными 
правами каждого человека; 

Экозащита!

ЭКОЗАЩИТА!
Акция по восстановлению авандюны на Куршской косе, 2006

Люди Экозащиты.indd   5Люди Экозащиты.indd   5 28.07.2023   22:38:2528.07.2023   22:38:25



— действует с целью решения экологических проблем и 
привлечения населения к активной гражданской и приро-
доохранной деятельности через организацию экологиче-
ских кампаний, прямых ненасильственных акций, а также 
направляет свои усилия на распространение достоверной 
информации и экологическое образование; 

— заявляет: у нас нет прав на компромиссы в защите Ма-
тери-Земли, потому что эта Земля — единственная, на ко-
торой мы можем жить!

Вручение премии The Swedish Baltic Sea Award. Стокгольм, 2007
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В начале 90-х в Калининграде возникали разнообразные 
общественные инициативы и движения. Регистрировать-
ся народ не спешил, объединялись для решения каких-то 
задач, порой после этого разбегались. Одной из таких 
общих проблем были целлюлозно-бумажные заводы в 
Калининграде, без очистных сооружений спускающие 
свои сточные воды в реку Преголю, пересекающую город.  
В результате деятельности заводов на дне реки скопилось 
столько сероводорода, что в летнее время он отравлял 
все окрестности.

Недовольных было много, а буйных поменьше. Но эти буй-
ные, объединенные в разные группы, в том числе и «Экоза-
щита», сумели сплотиться и заставить местных депутатов 
вынести беспрецедентное по смелости решение: приоста-
навливать деятельность заводов на летнее время, когда 
под действием тепла сероводород выделяется из воды 
наиболее активно.

Павел Малышев — старый друг и один из первых активистов 
«Экозащиты» — руководил Водной кампанией, в рамках 
которой «Экозащита» в конце концов добилась решения 
Минприроды РФ о закрытии целлюлозно-бумажного про-
изводства в Калининграде. 

Добившись закрытия предприятий бумажной промышлен-
ности, Паша не на шутку увлекся созданием мастерской 
по изготовлению бумаги из макулатуры ручным способом. 
Мы переняли эту идею у наших польских партнеров, ор-
ганизации Ekoinicjatywa, и в рамках одного из совмест-
ных проектов смогли оборудовать такую мастерскую.  
С тех пор занятия по изготовлению самодельной бумаги 
из макулатуры стали обязательной частью многих обра-
зовательных семинаров «Экозащиты», а Паша — опытным 
мастером-наставником.

Павел Малышев

ЭКОЗАЩИТА!
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Павел Малышев и шведский консул в бумажной мастерской. Зеленоградск, 2007

Павел Малышев с Владимиром Сливяком. Зеленоградск, 2007 
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Александра Королева: «Мы познакомились с Владимиром 
в офисе Комитета по охране природы, где я работала в 
отделе по связям с общественностью. Однажды летом 
1991 года открывается дверь и входит юноша с длинными 
локонами, неземным взглядом голубых глаз и с сумкой на
плече. И требует у нас достоверную информацию о стоках 
целлюлозно-бумажных заводов. А у нас полно этой инфор-
мации! Так что мы ею юношу снабдили, но поинтересова-
лись, зачем она ему. А юноша — вы уже поняли, это и был 
Владимир Сливяк, — снимает с плеча сумку, достает оттуда
нечто невиданное, какой-то пластиковый ящик со скру-
гленными краями, открывает его и говорит: «Я выпускаю 
электронный бюллетень». 

«Как? — говорим мы хором. — Что это такое?» 

И создатель «Экозащиты» любезно объясняет, что это но-
утбук, переносной компьютер с модемом, и благодаря ему 
можно выйти в интернет. И все нам показал.

Александра Королева

ЭКОЗАЩИТА!
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Постепенно в (неоднократно переименованной, а впо-
следствии и вовсе упраздненной) Госкомэкологии начали 
подкручивать гайки, начальство запретило сотрудникам 
отдела по связям с общественностью общаться с журна-
листами и гражданами... Все шло к тому, чтобы покинуть 
госслужбу и окунуться в вольные волны «Экозащиты» вме-
сте с Владимиром и стать вторым ее активистом. Ну и 
остаться в организации на тридцать лет. 

Владимир, породив «Экозащиту» в Калининграде, оставил 
ее на мое попечение и унесся в дальние дали, создавать 
отделения на просторах родины и за ее пределами и бить-
ся с корпорацией «Росатом». Впрочем, Калининград он не 
забывал, приезжал часто и надолго, поддерживая всеми 
силами высеченную им искру, из которой разгорелось 
пламя сопротивления. 

Я руководила калининградским отделением организации, 
пока в 2019 году ветры скверных перемен не унесли меня 
из России в Германию, которая предоставила мне поли-
тическое убежище».

А. Королева и П. Малышев в молодежном 
лагере на Куршской косе, 2007

В офисе «Экозащиты», 2003
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Галина Рагузина: «В 1994 году мы начали выпускать журнал 
«Экозащита!», и я несколько лет была его редактором. Воло-
дя Сливяк грезил идеей журнала едва ли не с первого дня 
создания организации. Ресурсов не было никаких. Журнал 
мы делали руками: писали статьи или переводили заин-
тересовавшие нас материалы, распечатывали тексты на 
машинке, а шрифты для заголовков и картинки вырезали 
из старых выпусков журнала GEO, которыми нас щедро 
снабдило немецкое издательство. Журналы были, понят-
ное дело, на немецком языке, поэтому буквы, которых нет 
в немецком алфавите, дорисовывались от руки. Все эта 
красота расклеивалась на листах формата А2, с которыми 
мы ехали в Москву, в Международный социально-эколо-
гический союз, где был копировальный аппарат. Выходило, 
скажем, экземпляров сто. Однажды, в качестве благотво-
рительной помощи, еще 50 экземпляров нам напечатали 
литовские зеленые, наши старинные друзья. 

При этом мы обязательно отправляли по экземпляру в 
Книжную палату, а потом, когда «разбогатели» и смогли 
позволить себе электронную верстку, печать в настоящей 
типографии и тираж в 500 экземпляров, стали отправлять 
положенные по закону 16 экземпляров каждого номера, 
так что журнал «Экозащита!» можно запросить во всех 
главных библиотеках страны». 

Галина Рагузина — автор и переводчик докладов и книг, 
литературный редактор и корректор практически всех 
изданий «Экозащиты», а их за десятилетия работы органи-
зации опубликовано множество. Одна из последних работ 
Галины – великолепная книга «Ешь своё: первый климатиче-
ский гастрономический путеводитель по Калининградской 
области», подготовленная в 2021 году в рамках проекта 
«Балтийский климатический фестиваль».

Галина Рагузина

ЭКОЗАЩИТА!
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Галина Рагузина и Владимир Сливяк. 
Накануне акции против ввоза ядерных 
отходов. Санкт-Петербург, 2006

В офисе «Экозащиты». Калининград, 2004

Выставка «Чернобыль+20». Калининград, 2006
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Электронная эпоха всерьез настала в организации, когда 
в «Экозащиту» пришел Толик Королев, а за ним — Саша 
Петров. 

К тому времени, когда появился Толик, у нас уже был до-
вольно приличный компьютер, даже не один, а потом возник 
и офис. Толик, а после него Саша были назначены систем-
ными администраторами, и в их обязанности входило и 
создание сайта, и его поддержание, и организация для всех 
активистов электронной почты, и обучение нас навыкам 
работы с мудреными и доселе неизвестными редактор-
скими и графическими программами, и ремонт офисной 
техники, и многое другое. И, конечно, настало время наших 
многочисленных изданий, вполне профессионально подго-
товленных к печати. С помощью Толика и Саши мы достигли 
таких высот самиздата, что даже в летнем экологическом 
лагере на Куршской косе в 1998 году выпускали ежедневную 
газету под названием «Лесная правда». 

Но, поскольку специализация в «Экозащите» была поня-
тием относительным, то в свободное от компьютерных 
обязанностей время Саша успешно обучал подростков в 
наших летних лагерях премудрости укрепления авандюны, 
а Толик подвергался опасности быть избитым милицией на
антиядерных акциях.

Анатолий Королев и 
Александр Петров

ЭКОЗАЩИТА!
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Анатолий Королев. Арест участников антиядерного лагеря. Челябинск, 2000

Александр Петров. Восстановление авандюны на побережье Куршской косы. 2006
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Галина Георгиевна Кученева, научный консультант «Эко-
защиты» и главный генератор идей, засыпавший нас ими 
до нашего полного изнеможения, ушла из жизни в 2007 году, 
оставив нам их еще целый мешок, чтобы мы, когда самое 
острое чувство утраты пройдет, начали доставать из этого 
заветного мешка и претворять в жизнь ее фантастические 
задумки. 

Когда Галина Георгиевна приходила к нам в офис, народ, 
заслышав ее задумчивое: «А давайте…», прятался под столы. 
А потом выползал и принимался за дело, уж больно заман-
чивы были новые идеи. Так, в 2002 году Галина Георгиевна 
снова подняла нас на ратный труд, предложив отметить… 
295-летие со дня рождения Карла Линнея. Дата была поч-
ти круглая, так не носиться же с этой идеей пять лет, пока 
300-летний юбилей князя ботаники соберется отмечать 
весь мир? За пять-то лет еще сколько идей родится! 

Галина Георгиевна Кученева

ЭКОЗАЩИТА!
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И мы, отложив все дела, создавали выставку «Система 
Карла Линнея». Выставка разместилась в калининградском 
Музее Мирового океана и открывалась трижды. Первый 
раз — с участием гостей из южной части Швеции, где Лин-
ней родился, приехавших накануне установленной даты, 
второй — в день рождения, 23 мая, и еще один раз — для 
опоздавшего на намеченный день открытия директора 
Ботанического сада Упсалы, где Линней проработал боль-
шую часть своей жизни. Шведы ужасно дивились: и тому, что 
русским интересно сделать выставку о шведском ботанике, 
и особенно тому, что празднуется такая некруглая дата.

Галина Георгиевна была, кроме всего прочего, редактором 
нашего второго журнала «Игорный дом», посвященного 
исключительно игровым методикам в экологическом об-
разовании. Она вообще очень любила экологические игры 
и сама их мастерски придумывала. 

Открытие выставки «Карл Линней и его система». Калининград, 2002 
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Алексей Милованов, придя в организацию следом за 
своими одноклассниками, Анатолием Королевым и Алек-
сандром Петровым, недолго пробыл в системных адми-
нистраторах, ибо обнаружил недюжинные способности 
к работе со СМИ. Леша очень скоро стал пресс-секре-
тарем «Экозащиты», и с его приходом сотрудничество с 
журналистами перешло на новый, весьма качественный 
уровень. Леша воплотил в жизнь то, чего всегда требовал 
Владимир Сливяк в работе с масс-медиа: поддержание 
в журналистах постоянного горячего интереса к постав-
ляемой «Экозащитой» информации. Пресс-релизы стали 
отточенными образцами кратких сообщений для прессы, 
представители СМИ очень вскоре привыкли к качественным 
информационным материалам «Экозащиты» и с готовно-
стью размещали их в своих изданиях. Пресс-конференции
организовывались так, что от журналистов не было от-
боя. Корреспонденты обращались к нам за экспертными 
комментариями. В организации в те годы бытовала шутка: 
если об «Экозащите» и ее деятельности никто сегодня не 
написал, день прошел зря. 

Алексей Милованов

Задержание участников антиядерного лагеря. Челябинск, 2000

ЭКОЗАЩИТА!
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В книге «Искусство защищать: успешные кампании эколо-
гических организаций», изданной «Экозащитой» в 2008 году, 
перу Алексея Милованова принадлежит глава, в которой 
он системно изложил все тонкости работы общественной 
организацией со средствами массовой информации. 

Леша охотно и быстро учился пиар-премудростям, а когда 
покинул «Экозащиту», стал одним из известных и успешных 
журналистов в регионе. И, кстати, никогда не забывал, что 
он «родом из «Экозащиты», и оказывал всю возможную 
информационную поддержку, даже когда для «Экозащиты» 
настали черные времена и упоминать о ней стало просто 
небезопасно.

Люди Экозащиты.indd   18Люди Экозащиты.indd   18 28.07.2023   22:39:4028.07.2023   22:39:40



Аполлинария Зуева играла в «Экозащите» две совершенно 
разные роли, зато в ее случае можно говорить о какой-то 
специализации. 

Во-первых, у Аполлинарии был автомобиль, и поэтому она 
была водителем «Экозащиты». На автомобиле мы мог-
ли отвезти оборудование для выставки или громоздкие 
баннеры для митинга. На автомобиле можно было зимой 
1991 года проехать всю Куршскую косу после страшного 
шторма и оценить последствия ветровала. 

Но главная миссия Аполлинарии лежала в области культу-
ры: она осуществляла постоянную связь между «Экозащи-
той» и детской музыкальной школой имени Глиэра, поэтому 
наши мероприятия всегда отличались высококачественной 
музыкальной программой. Будь то открытие выставок «Де-
рево года» и «Город — среда обитания» или конференций в 
рамках образовательных проектов «Ход Весны» и «Наблю-
дение за природой Балтики», в мероприятиях участвовал 
то хор, то духовой оркестр школы, то народный ансамбль.  

Аполлинария Зуева

ЭКОЗАЩИТА!
Акция «Цепрусс несовместим с жизнью». Калининград, 2001
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Благодаря директору музы-
кальной школы Капитолине Ми-
хайловне Мелеховой искусство 
вставало на защиту природы. 
Даже в прямом смысле: когда 
понадобилась немедленная 
защита от вырубки знамени-
того гинкго у зоопарка, дерево 
обступили юные музыканты с 
саксофонами и флейтами, пока 
активисты раздавали прохо-
жим листовки. 

Аполлинария Зуева — поэт, и 
она посвятила целый цикл сти-
хов калининградским аллеям, 
на защиту которых «Экозащи-
та» встала в 2015 году.
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Второе и, в некоторых случаях, третье поколение невольно 
начинало участвовать в деятельности «Экозащиты» в еще 
весьма нежном возрасте. 

Братья Зубаревы впервые укрепляли побережье Куршской 
косы в 2005 году, когда Тимофею было три года, а Матвею 
четыре. Их детство прошло в летних молодежных эколо-
гических лагерях, где навыки ремонта авандюны оттачи-
вались до совершенства, что и помогло обоим принять 
самое деятельное участие в съемках фильма «Авандюна: 
на климатической передовой». Тимофей выступил в каче-
стве оператора и монтаж-мастера, а Матвей — ведущего, 
фильм получился емкий, глубокий и зрелищный. К тому же 
это вообще единственный русскоязычный фильм об исто-
рии создания авандюны на Куршской косе и об истории 
песчаных катастроф, чуть не погубивших ее. 

Матвей и Тимофей Зубаревы

Акция против строительства Балтийской АЭС. Калининград, 2013

ЭКОЗАЩИТА!
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Не остались братья в стороне и от антиядерного движе-
ния: в 2006 году они вместе с мамой, Галиной Рагузиной, 
отправились в антиядерный лагерь в Томске, летом 2008 
года были самыми младшими, зато весьма активными 
участниками акций «Антиядерное воскресенье», прово-
димых в Калининграде, а в июне 2013 года всю ночь вместе 
с Владимиром Сливяком рисовали плакаты, чтобы утром 
наравне с другими активистами стоять в акции против 
строительства Балтийской АЭС. Кстати, это был последний 
протест в рамках кампании «Балтийская АЭС, спасибо, 
нет!» — летом 2013 года «Росатом» объявил о приостановке 
строительства АЭС в Калининградской области, а затем 
проект похоронили окончательно. 

«Экозащита» за это получила награду: летом 2014 года 
организация была признана иностранным агентом.

Съемки фильма «Авандюна: на климатической передовой». Куршская коса, 2019
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Егор и Никита Зуевы, учась в музыкальной школе имени 
Глиэра, неизменно играли в духовом оркестре на меропри-
ятиях «Экозащиты»: Егор на саксофоне, Никита — на гобое.
Так что они давние наши сторонники. Но музыкой дело не 
ограничивалось, как и другие волонтеры, они принимали 
участие в акциях. 

В 2002 году пришла беда, откуда не ждали: «Лукойл» не 
нашел ничего лучше, чем начать добывать нефть на шель-
фе Балтийского моря, в 20 километрах от Куршской косы, 
объекта Всемирного наследия ЮНЕСКО. 

«Экозащита» начала кампанию «Стоп Д6». Мы впервые 
столкнулись с таким явлением, как массированное высту-
пление продажной прессы, — «Лукойл» не пожалел денег, 
чтобы привлечь на свою сторону все более или менее 
значимые СМИ в регионе. Мы использовали другие инфор-
мационные каналы: читали публичные лекции, привлека-
ли ученых для написания научных докладов, проводили 
пресс-конференции и круглые столы, устраивали броские 
акции. 

Егор и Никита Зуевы

Акция «Чернобыль+20». Калининград, 2006

ЭКОЗАЩИТА!
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Окончательного успеха мы добились на другом фронте. 
При помощи наших старых друзей, литовских зеленых, мы 
добились того, что литовский представитель ЮНЕСКО сде-
лал доклад о Д6 и его потенциально опасном влиянии на 
природу Куршской косы на ежегодной конференции Коми-
тета Всемирного наследия ЮНЕСКО. После чего ЮНЕСКО 
пригрозило России перевести Куршскую косу в статус 
«наследие в опасности», что по тем временам Россия соч-
ла репутационным риском. Проект был признан транс-
граничным, была проведена международная экспертиза 
проекта, а Лукойл потратился даже на спутниковое сле-
жение за разливами, о котором в первоначальных планах 
и речи не было.

Егор Зуев ремонтирует авандюну.  
Куршская коса, 2006

Никита Зуев убирает мазут на пляже.
Кампания «Стоп Д6», Зеленоградск, 2001
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С 1996 года началась эпоха молодежных экологических 
лагерей на Куршской косе, и к нам пришла Катя Солян-
ко, тогда еще старшеклассница. Молодых людей в лаге-
ре мы учили тому, что знали и умели сами — активизму.  
А положение на Куршской косе позволяло сразу применить 
полученные знания — по договоренности с администра-
цией национального парка участники лагеря становились 
общественными инспекторами, защищали природу косы. 
Ежедневно участники лагеря три-четыре часа работали 
на укрепление приморских песчаных дюн. Молодые люди,
принимавшие участие в наших программах, становились 
волонтерами, оставались в наших рядах. 

Так осталась и Катя, которой по больше всего по душе были 
культурные мероприятия, и вместе с Галиной Рагузиной, 
Пашей Малышевым, Надей Тельновой и другими активи-
стами, организовывала выставки, концерты, спектакли. 

Екатерина Солянко

Сейчас уже трудно себе та-
кое представить, но «Экоза-
щите» регулярно удавалось 
организовывать концерты 
«Рок за безъядерное буду-
щее» в самых знаковых и 
многолюдных местах, в цен-
тре города. Законы, ограни-
чивающие места собраний, 
еще не были приняты, и сво-
бода выражения мнения не 
была попрана.

ЭКОЗАЩИТА!
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Акция против планов строительства  
мусоросжигательных заводов. Калининград, 2006
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Ольга Подосенова: «Моя деятельность в «Экозащите» 
началась в 2001 году с участия в акции «Экозащиты»  
«За безъядерный Транссиб»: активисты в нескольких точ-
ках Транссиба устраивали символические блокады в знак 
протеста против ввоза ядерных отходов из-за рубежа. 

«Экозащита» на Урале успела изрядно насолить «Росато-
му». Мы провели успешную кампанию в Красноуфимске 
против строительства предприятия по переработке ради-
оактивного монацитового песка. В 2003 году «Экозащита» 
организовала антиядерный лагерь — нас приехали под-
держать люди из десятка регионов России. В конце концов, 
мы смогли добиться своего — опасное предприятие не 
построили.

Ольга Подосенова

Акция против ввоза ядерных отходов. Гронау, 2006

ЭКОЗАЩИТА!
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В 2004-2009 годах «Экозащита» 
не на шутку билась с «Росато-
мом» против ввоза радиоактив-
ных отходов из Германии и Гол-
ландии, и хотя кампания против 
ввоза так называемых «урано-
вых хвостов» охватывала дея-
тельность по всей России и за 
ее пределами, ее значительная 
часть осуществлялась на Урале 
и в Сибири, то есть в тех местах, 
где эти отходы должны были хра-
ниться. Это была одна из самых 
крупных кампаний, в ней прини-

мали участие все отделения «Экозащиты», и к 2009 году 
постоянные протесты в разных странах довели «Росатом» 
и компанию Urenco, которая отправляла в Россию отходы, 
до решения не продлевать контракт. 

По профессии я журналист, и в этом качестве вхожу в со-
став делегации общественных наблюдателей «Экозащи-
ты» на климатических саммитах ООН, выпуская вместе с 
Галиной Рагузиной информационный бюллетень “Меньше 
двух градусов”.

Акция против строительства новых АЭС. Москва, 2006
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Надежда Кутепова: «Я родилась в закрытом городе Озерск 
Челябинской области, где расположен монстр ядерной 
индустрии ПО «Маяк», и, хотя мои отец и бабушка были 
ликвидаторами ядерной аварии 1957 года, ничего не знала 
об этом, пока в 1999 году не попала на семинар «Движения 
за ядерную безопасность» в Челябинске. Там я впервые 
узнала правду о «Маяке» и только тогда поняла, от чего 
в мучениях умерли мои родные. Это открыло мне глаза и
определило выбор — если я не смогла помочь моим умер-
шим родителям — жертвам «Маяка», то буду помогать тем, 
кому еще можно помочь. С Володей Сливяком я познако-
милась на том же семинаре и стала волонтером «Экоза-
щиты», а уже в следующем году мы вместе организовали
антиядерный лагерь под Челябинском. В 2005 году «Эко-
защита» инициировала судебный процесс с тем, чтобы 
объявить реку Течу, куда «Маяк» сливает отходы, хранили-
щем жидких радиоактивных отходов и отселить жителей 
прилегающих деревень». 

Надежда Кутепова

Антивоенная демонстрация. Париж, 2023

ЭКОЗАЩИТА!
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Позднее, уже создав собственную организацию «Плане-
та Надежд», Надя Кутепова избрала свою стезю: будучи 
юристом, она помогала жителям Челябинской области, чье 
здоровье пострадало от деятельности ПО «Маяк», доби-
ваться через суд компенсаций от предприятия. Но своей 
основной миссией она считает изобличение деятельности 
ПО «Маяк», нагло осуществляющего радиоактивное за-
грязнение региона. За позицию пришлось пострадать: в 
2015 году «Планета Надежд» была признана иностранным 
агентом, а затем, в результате преследований, Надежда 
была вынуждена покинуть Россию.

Уже в изгнании Надежда написала и издала книгу «Тайны 
закрытых городов».
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Надежда Тельнова пришла 
в «Экозащиту» с Пашей Ма-
лышевым. Нас всегда было 
мало, и оспециализаци при-
ходилось только мечтать: 
даже бухгалтер и сисадмин 
часто выполняли совсем дру-
гие обязанности, участвуя в 
акциях и кампаниях, органи-
зации экспедиций и моло-
дежных лагерей. Надя вклю-
чалась в работу проектов 
по экологическому образо-
ванию, отвечала за органи-
зацию молодежных лагерей 
и летних учительских семи-

Надежда Тельнова

наров, готовила большую Водную экспедицию в рамках 
проекта «Все реки текут». Вместе с Пашей Малышевым 
она занималась созданием мастерской по изготовлению 
бумаги из макулатуры, оборудование для которой было 
подарено в 2008 году Зеленоградской средней школе и 
существует там до сих пор.

Надя оказалась талантливым дизайнером и открыла свою 
маленькую типографию. На многих изданиях «Экозащиты» 
значится: «дизайн — Надежда Тельнова». «Гонка по нис-
ходящей. Последствия широкомасштабной добычи угля в 
Кузбассе для окружающей среды и здоровья населения» 
(2020), «Океанский атлас» (2019), но особо мы гордимся пе-
редвижной выставкой «Климат разболтался» и одноимен-
ной брошюрой, которые были подготовлены в 2018 году в
рамках проекта «Мониторинг локальных явлений гло-
бального изменения климата на Куршской косе». Тираж 
брошюры разошелся мгновенно, а выставка оказалась 
удивительно востребованной: музеи, школы, библиотеки 

ЭКОЗАЩИТА!
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Калининградской области выстраивались в очередь, чтобы 
показать ее у себя. За первый год своего существования 
выставка «Климат разболтался» сменила 16 мест показа и 
сыграла свою роль в создании площадки для обществен-
ной дискуссии об изменении климата.

Учения МЧС по ликвидации нефтяных 
разливов, 2005

Акция против захода в Калининградский порт судна с радиоактивными отходами, 2000
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Ольга Рогатина появилась в «Экозащите» в 1996 году, когда 
мы проводили первый молодежный лагерь на Куршской 
косе, да так и осталась организатором досуга в этих лаге-
рях. Вечером, когда наша основная лагерная деятельность 

— лекции, семинары, экскурсии, укрепление авандюны —
заканчивалась, начиналась ее работа, и Оля знала в ней 
толк. Ни один вечер не был похож на другой, и всегда ей 
удавалось сохранять приверженность экологической 
тематике. Это мог быть показ мод, на котором «модели» 
демонстрировали платья из отходов. Или постановка 
пьес собственного сочинения об истории Куршской косы.  
КВН или квест с соответствующим уклоном. 

Начиная с 2007 года лагеря стали международными, мы 
сотрудничали с польскими, литовскими и немецкими ор-
ганизациями. Когда должны были приехать немецкие под-
ростки из неблагополучных семей, их руководитель по-
требовал настолько «насыщенной программы», чтобы  
у молодых людей не оставалось времени «сбегать за пивом».  

Ольга Рогатина

Акция «Зеленоградск-Чистоград», 2007

ЭКОЗАЩИТА!
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Что ж, мы выполнили требование сполна: днем молодежь 
прилежно трудилась, ремонтируя приморские дюны, за-
щищающие Куршскую косу от штормов, а вечером Оля 
устраивала для русских и немецких подростков игры, со-
ревнования и конкурсы. В конце концов их руководитель 
взмолился о свободном времени: оказалось, что у нас с 
ним разные представления о «насыщенности» программы!

В 2010 году Оля трагически погибла.

Молодежный лагерь на Куршской косе, 2007
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Антон Лементуев: «Мы познакомились с Володей Сливяком 
10 лет назад, в Москве. Наше первое совместное дело — 
съемки документального фильма «На угле». В 2014 году мы 
ездили по кузбасским деревням на «жигулях» и пытались 
разговаривать с местными людьми, живущими рядом с 
угольными разрезами. Честно говоря, мы понятия не имели, 
найдем ли кого-то, кто захочет с нами общаться.

Как это ни странно, но фильм получился и даже был показан 
в 2015 году на климатической конференции ООН в Париже. 
В нем рассказывается о том, как угольные компании целе-
направленно вытесняют малочисленный коренной народ 
шорцев с исконных земель». 

Антон Лементуев

Съемки фильма «Экозащита - это кто?». Куршская коса, 2014

ЭКОЗАЩИТА!
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Так началось сотрудничество с Антоном Лементуевым 
из Новокузнецка, и с его помощью открылось отделение 
«Экозащиты» в Кузбассе, где удалось объединить граж-
данское движение против добычи угля. Никогда ранее в 
этом регионе не было масштабных экологических проте-
стов, хотя бастовать шахтеры умеют, а с 2016 года волна 
экологических протестов стала нарастать.

В 2017 году вместе с независимым объединением юристов 
«Команда-29» «Экозащита» инициировала судебное дело 
против угольной компании, пытавшейся отобрать у местных
жителей земли для добычи угля. В 2019 году процесс был 
выигран, впервые в истории России суд постановил, что 
добыча угля не является «государственными нуждами», и 
не позволил отнять земли у граждан. Никогда прежде в 
Кузбассе, самом крупном угольном регионе России, не 
удавалось победить угольную компанию в суде.
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Лариса Станченко: «Впервые 
я услышала про «Экозащи-
ту» в 2000 году, когда на весь 
город прогремела акция 
спасения гинкго, что растет 
в Калининграде у зоопарка. 
«Экозащиту» не любили офи-
циальные лица, её главных 
участников — Александру Ко-
ролеву и Владимира Сливя-
ка —нередко поливали грязью, 
обвиняя в шпионаже в пользу 
то Литвы, то Швеции. А спустя 
15 лет мне всё-таки посчаст-
ливилось познакомиться с 
этими удивительными, яркими 

Лариса Станченко

людьми и даже начать сотрудничать. Это большая удача в 
жизни — встретить людей неравнодушных к миру и природе».

Лариса Станченко, кандидат географических наук, пришла 
в организацию в 2015 году. В это время «Экозащита» со-
вместно с движением «Аллеи Калининградской области» 
взялась защищать исторические придорожные аллеи и в 
качестве меры защиты избрала придание аллеям статуса
охраняемых объектов. В 2018 году мы передали в Минпри-
роды огромный отчет по комплексному обследованию 
одной из аллей, разработав при этом алгоритм обследо-
вания аллей для придания охранного статуса. В полевых 
работах участвовали более 30 волонтеров, а алгоритм мы 
разрабатывали вместе с Ларисой Станченко. 

ЭКОЗАЩИТА!
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В 2019 году на Ларису свалилась работа калининград-
ского координатора проекта «Балтийский климатический 
фестиваль»: Александра Королева руководила проектом 
из эмиграции, а вся организация деятельности в регионе 
досталась Ларисе Станченко, которая считает этот проект 
«своей лучшей работой». 

Начиная с 2020 года Лариса и ее превосходная коман-
да — Ольга Головина, Евгений Головин, Алексей и Мария 
Галай — осуществляют экспедиции по проекту «Монито-
ринг локальных явлений глобального изменения климата 
на Куршской косе».

Балтийский климатический фестиваль. Янтарный, 2020
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Летом 1999 года выходящего из дома Владимира Сливяка 
задержали сотрудники ФСБ и силой затолкали в машину. В 
машине они поглумились по поводу длины волос и цвета 
одежды, а также пообещали «найти в его сумке наркоти-
ки». Отпустили, но было понятно, что надо срочно уехать, и
подальше. 

По совету немецких друзей Владимир уехал в Германию и 
оказался в Зассенберге, в старинном поместье, превра-
щенном его владелицей в офис общественной организации. 
Владелицей была Хеффа Шюкинг, организацией — Urgewald, 
а вынужденное бегство положило начало долгому сотруд-
ничеству. 

Хеффа Шюкинг и Urgewald

Владимир Сливяк и Себастиан Роттерс (Urgewald) на акции «Нет сделкам с военными 
преступниками». Дюссельдорф, 2022

ЭКОЗАЩИТА!
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В 2004 году группа активистов «Экозащиты», Urgewald и 
литовской организации Atgaja отправилась в тур по евро-
пейским банкам. Тур был организован в рамках кампании 
«Стоп Д6»: «Лукойл», который уже начал строить нефтяную 
вышку в Балтийском море, рассчитывал получить у евро-
пейских банков кредиты для строительства новых вышек. 
Urgewald имел приличный опыт воздействия на политику 
финансовых институтов, и нам удалось убедить предста-
вителей банков не портить свою репутацию и не давать 
кредитов «Лукойлу». 

В 2014 году победить «Росатом» в борьбе против строитель-
ства АЭС в Калининградской области «Экозащите» тоже 
помог Urgewald, инициировав создание пула антиядерных 
организаций в Германии, Италии и Франции, которые ра-
ботали с финансовыми организациями и знали, как вести 
переговоры и организовывать протесты. В результате, как 
только «Росатом» заявлял, что планирует получить кре-
дитную поддержку в той или иной стране, там начинались 
протесты. Кредитов «Росатом» так и не получил. АЭС в 
Калининграде нет.

Хеффа Шюкинг, руководитель Urgewald (в центре). Тур по европейским банкам, 2004 
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Знакомство с Маттиасом и Питером, начавшееся почти 
двадцать лет назад и переросшее в многолетнее пар-
тнерство и дружбу, описано Владимиром Сливяком в книге 
«Искусство защищать»: 

«Первым шагом в кампании против ввоза ядерных отходов 
из Германии в Россию было установление связей с местны-
ми немецкими активистами антиядерного движения. В кон-
це 2004 года удалось разыскать информацию о небольшой 
региональной встрече активистов в Мюнстере, на которую 
я решил во что бы то ни стало попасть. Я не знал немец-
кого, однако первый человек, с которым я познакомился в 
Мюнстерланде — Маттиас Айкхоф, переводчик и писатель, 

— говорил по-английски, и именно он впоследствии стал 
основным организатором кампании в Германии. На той 
небольшой встрече произошло знакомство с небольшим 
кругом активистов, которые составляли авангард антия-
дерного движения в регионе вокруг Мюнстера. Они были 
сильно удивлены наличием в России пусть и не самого 
большого, но весьма активного антиядерного движения. 

Маттиас Айкхоф и Питер Бастиан

ЭКОЗАЩИТА!
Слушания по экспорту ядерных отходов из Германии в Россию. Европарламент, 2007
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До этого им вообще не приходило в голову, что в далекой 
России могут быть люди, которые ведут борьбу против 
той же компании Urenco, против которой выступают и они, 
когда протестуют против опасной деятельности предпри-
ятия в Гронау».

Кампания против ввоза ядерных отходов из Германии в 
Россию успешно завершилась в 2007 году, когда «Росатом» 
под давлением общественности принял решение не прод-
левать контрактов. Но установленные связи с активистами 
SOFA (Sofortiger Atomausstieg) Münster позволили вновь 
организовать борьбу против новой волны ввоза «урановых 
хвостов» в Россию в 2020 году. И еще раз международное 
антиядерное движение одержало победу.

Маттиас Айкхоф, Владимир Сливяк и Питер Бастиан. Тегльте, 2021
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Кампания против ввоза радиоактивных отходов из Герма-
нии в Россию 2004-2009 годов включала огромное количе-
ство событий: молодежные лагеря в Томске, Екатеринбурге 
и Красноярске, блокаду немецкого посольства в Москве, 
подготовку докладов, выступления в МАГАТЭ и перед ак-
ционерами компании Urenco, множество встреч в России 
и Германии. 

Рассказывает Владимир Сливяк: 

«2007 год начался для меня с продолжительного тура по 
немецким городам и встреч с активистами антиядерного 
движения. Мы сделали презентации о транспортировках 
«урановых хвостов» из Германии в Россию в десятке немец-
ких городов, где на них присутствовали несколько сотен 
активистов, для большинства из которых это была новая 
информация. Первое выступление прошло в легендарном 
Горлебене, известном на весь мир своими многотысячными 
протестами против транспортировок ядерных отходов. 
Недалеко от этого места находится хранилище отходов, 
закрытия которого добиваются местные активисты». 

Керстин Рудек

ЭКОЗАЩИТА!
Акция протеста в Горлебене, 2017
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Тогда и произошла встре-
ча с Керстин Рудек, в 
то время председате-
лем совета BI Lüchow 
Dannenberg e.V., сердца 
и мотора общественного 
антиядерного протеста. 
Многие активисты «Эко-
защиты» побывали в Гор-
лебене на многотысячных 
мощных акциях прямого 
действия, которые сопро-
вождают каждый транс-
порт с отходами, направ-
ляющийся в хранилище. 

В 2019 году Керстин Рудек 
приютила в своем доме 
Александру Королеву, 
вынужденную бежать из 
России в Германию по-
сле возбуждения против 
нее уголовных дел.

COP23. Бонн, 2017
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Новые люди Экозащиты появлялись как по волшебству, 
когда в них возникала нужда. 

Оля Данилова, блистательный переводчик, в 1996 году впер-
вые помогла нам провести встречу с американским акти-
вистом антиядерного движения, которого бог знает какой 
ветер занес в Калининград. И впоследствии объясняла 
свою бескорыстную помощь тем, что, участвуя в таких 
встречах, набирает новую для себя экологическую лек-
сику. В этом случае польза была обоюдная. Ольга не раз 
выручала нас, когда после наших публичных заявлений о 
загрязнении Балтийского моря химическим оружием или 
угрозах Куршской косе со стороны «Лукойла» приезжали 
иностранные журналисты. Она никогда не брала за свою 
самоотверженную работу платы, всегда была весела, 
остроумна, точна в подборе терминологии, пунктуальна 
и дружелюбна. 

Олег Цидильковский и Ольга Данилова

ЭКОЗАЩИТА!
Ольга Данилова (слева). Калининград, 1996
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И всегда оставалась на нашей стороне. 

Традиция молодежных экологических лагерей на Куршской 
косе зародилась в 1996 году, когда в «Экозащиту» пришел 
Олег Цидильковский, учитель биологии калининградской 
средней школы № 10. Мы буквально нашли друг друга: идея 
одноразовых десантов на Куршскую косу себя уже ис-
черпала, а Олегу хотелось приобщить к защите приро-
ды старшеклассников. Вот мы и придумали молодежные 
лагеря. И даже сумели убедить тогдашнего директора 
национального парка в полезности нашего замысла. Цен-
тральной идеей молодежного лагеря на Куршской косе 
была практическая работа по ее сохранению: от разру-
шения морскими волнами косу хранит авандюна, ее-то 
ремонтом и должны были заниматься участники лагеря. 

Без сотрудничества с дирекцией весь замысел рушился. 
И коммуникацию с администрацией осуществлял Олег 
Цидильковский, который однажды сказал: «Саша, ты же не 
любишь разговаривать с чиновниками, давай я возьму это 
на себя». И надолго избавил руководителя калининград-
ской «Экозащиты» от хождения по чиновничьим кабинетам.

Олег Цидильковский. Калининград, 1999
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ЭКОЗАЩИТА!

Вадик и Женька были в организации всегда, как Паша Ма-
лышев, – с самого начала. И все трое были отличными 
инструкторами по ремонту авандюны в молодежных эко-
логических лагерях. Конечно, помимо всего прочего, с уче-
том отсутствия специализации в организации. Вадим был
неплохим гитаристом и играл на концертах, посвященных 
памяти Чернобыльской аварии, а Женя весьма артистично 
изображал Ядерного Монстра. 

Из главы «Я спасу Куршскую косу» в книге «Граждане с 
экоинициативой»: «Однажды мы попробовали сделать 
подсчеты. Скажем, 30 человек разного возраста, боль-
шинство из которых никогда не делало такой работы, за 
6 часов работы укрепили по всем правилам 80 погонных 
метров авандюны. Если умножить на количество рабочих 
дней в году, получится, что одна бригада может сделать 
15 км фашин за год. Для того чтобы отремонтировать 50 
километров побережья российской части косы, нужно 3-4 
таких бригады. Придется принимать на сезонную низкоо-
плачиваемую работу 100-120 человек. Однако, если бригаду 
обучить, скорее всего, людей понадобится меньше. 

Вадим Кириллов и Евгений Лисьянов

Евгений Лисьянов (второй слева) на открытии международного экологического 
лагеря на Куршской косе. 2008
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Перманентно находясь в состоянии людей, которым больше 
всех надо, в 2006 г. мы решили взять на себя формирование 
таких бригад. Куда-то нужно было девать десятилетний опыт 
проведения молодежных лагерей! Чтобы реконструировать 
веками проверенный способ ремонта и создания аван-
дюны, мы перевели несколько глав из книги Der Dunenbau, 
опубликованной в 1850 г., и разработали инструкцию. 

Организуя в 2006 г. молодежный лагерь «Я спасу Куршскую 
косу!», мы пытались объять необъятное. Нам хотелось от-
ремонтировать какой-то участок авандюны. Мы собира-
лись научить группу местных молодых людей тому, как это 
делать. Мы считали необходимым дать молодым людям не 
только навыки работы, но и осознание того, почему эта 
работа важна для существования Куршской косы и всех, 
кто живет в этом уникальном месте. Наконец, мы стреми-
лись показать администрации национального парка путь 
к сотрудничеству с местным населением. 

И мы это сделали».

Вадим Кириллов. Концерт 
«Чернобыль+14» Калининград, 2000
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Миша Трофимов очень высокого роста, поэтому ему не-
редко доставались какие-то верхолазные работы. 

В 1997 году нам в руки попал «Государственный доклад о 
состоянии здоровья населения Калининградской области». 
В 90-х государственные доклады еще писались человече-
ским языком, и цифры в них приводились абсолютные, а не 
относительные. Примерно с 2010 года чиновники поняли, 
какие оплошности они совершали, давая обывателю в руки 
точные цифры, скажем, уровня смертности новорожденных 
в регионе, который является важнейшим свидетельством
неблагополучия в здравоохранении. Это же скандал! По-
этому в госдокладах теперь цифры только относительные: 
в процентах к прошлому периоду, да и те обычно дутые. 

Михаил Трофимов

ЭКОЗАЩИТА!
Михаил Трофимов на открытке «Экозащиты», подготовленной ко Дню Земли. Калининград, 1999
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Но доклад 1997 года был устрашающим: авторы открыто 
связывали тенденции роста раковых заболеваний желу-
дочно-кишечного тракта со скверной питьевой водой, а 
высокий уровень болезней крови – с загрязненным возду-
хом в городах. Мы читали и плакали. Потом утерли слезы
и решили сделать этот доклад достоянием обществен-
ности. 

И мы придумали выставку «Город среда обитания». Как 
обычно, у нас не было никаких ресурсов, поэтому выста-
вочными витринами стали картонные коробки, собранные 
по задворкам магазинов. Использовать большие картон-
ные коробки придумал как раз Мишка! Мы договорились с 
дирекцией кинотеатра «Октябрь» о размещении выставки 
в фойе. Витрины-коробки должны были свисать с потолка. 
Высота потолка оказалась 6 метров. 

Конечно, над созданием выставки трудились все активи-
сты «Экозащиты», но Миша Трофимов, как самый рослый, 
взбирался по шаткой лестнице под потолок чаще других.

Михаил Трофимов (справа) и Павел Малышев. 
Выставка «Город – среда обитания», Калининград. 1997
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ЭКОЗАЩИТА!

За несколько дней до нового 2001 года мы получили факс от 
польской организации из города Квидзынь. Совсем незнакомые 
люди приглашали нас принять участие в их проекте, за финанси-
рованием которого они обращаются в фонд. И, соответственно, 
просили быстро подписать партнерское письмо поддержки. 

Однако мы своей репутацией слишком сильно дорожили, поэ-
тому подписывать сразу не стали, а попытались выяснить, что 
за организация и надо ли с ней сотрудничать. 

Конечно, мы тогда не могли знать, что с этого первого проекта 
начнется долгое сотрудничество и дружба между двумя орга-
низациями с похожими названиями: «Экозащита» и «Экоиници-
атива» (Ekoinicjatywa). 

За 20 лет дружбы мы с Эвой Романов-Пенкал, президентом 
организации Ecoinicjatywa, воплотили уйму самых невероятных 
образовательных идей, некоторые из них даже материализова-
лись: к примеру, гимназия Зеленоградска в 2014 году получила 
оборудование для исследовательской лаборатории. 

Эва Романов-Пенкал и 
Петр Тышко-Хмеловец

Эва Романов и Александра Королева сажают буки 
в честь украинской Небесной сотни. Квидзын, 2014
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В 2015 году, когда «Экозащита» вместе с инициативным дви-
жением «Аллеи Калининградской области» принялась отста-
ивать калининградские придорожные аллеи, Эва Романов 
познакомила нас с легендарным Петром Тышко-Хмеловцем 
из Fundacja EkoRozwoju. 

Вместе с Петром мы издали книгу «Забота о деревьях» и 
прививали активистам начальные навыки инспектирования 
деревьев. У Петра и его коллег мы научились исследовать, 
отстаивать, охранять и сажать придорожные аллеи, и в 2018 
году в рамках совместного проекта «Охрана и популяриза-
ция аллей Калининградской области: опыт сотрудничества 
общественности и местного самоуправления» представили 
в Минприроды результат комплексного обследования одной 
из калининградских аллей. В 2019 году трехсотлетняя липовая 
аллея получила статус охраняемого государством объекта.

Петр Тышко-Хмеловец на семинаре для защитников аллей. Калининград, 2016
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Однажды Мария Кохановская взяла на себя гигантскую 
нагрузку и стала тренером на семинаре для польских и 
калининградских учителей в рамках партнерского проекта 
«Граждане с экоинициативой», организованного вместе с 
организацией Ekoinicjatywa. 

Семинар вышел абсолютно фееричным: оказалось, что 
Маша владеет невероятным количеством приемов, спо-
собных побудить участников семинара проявить чудеса 
творческой фантазии и трудиться до изнеможения, а затем 
может предложить множество игр, чтобы дать им рассла-
биться, отдохнуть, посмеяться и даже подурачиться.

Понятное дело, что мы то и дело старались заманить  
Марию во все наши образовательные начинания. Так, в 
2010 году мы вместе вовлекали калининградских учителей в 
климатический проект «Ход Весны», разъезжая по городам 
и весям, организуя семинары, лекции и экскурсии. 

Мария Кохановская

ЭКОЗАЩИТА!
Мария Кохановская (справа) и Мария Аросланова на семинаре 
«Граждане с экоинициативой». Зеленоградск, 2013
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В 2015 году, когда началась аллейная страда, мы разрабо-
тали образовательную часть проектов их спасения. Тогда 
родилась идея включения школьников в исследование 
аллей, а для этого сначала нужно было научить учителей. 
И снова Мария отправлялась в путь, в сельские школы, 
поближе к аллеям, чтобы рассказывать о роли аллей для 
человека, природы и климата, предлагать методики, обу-
чать диагностике деревьев. 

Остается еще добавить, что Маша была переводчиком 
статей польских авторов нашей совместной книги «Забота 
о деревьях».

Петр Тышко-Хмеловец, Александра Королева и Мария Кохановская (справа) 
представляют книгу «Забота о деревьях» на семинаре для учителей. Калининград, 2016
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Манне Вэнгборг приехал в Калининград в 2001 году в долж-
ности Генерального консула Швеции. Многие калининград-
цы вспоминают Манне добрым словом; благодаря ему 
Швеция стала как-то ближе, оказалось, что она всего-то 
на той стороне Балтийского моря. 

Манне очень быстро влился в ряды людей Экозащиты: 
Генеральный консул охотно участвовал в традиционных 
весенних десантах на Куршскую косу. И не «постоять с хво-
ростинкой для галочки», как многие чиновники, рядящиеся 
в те годы в зеленые одежды, а по-настоящему поработать 
в хорошей компании на ремонте авандюны. 

Манне Вэнгборг

ЭКОЗАЩИТА!
Генеральный консул Швеции (справа) затачивает колышки для плетения фашин. 
Куршская коса, 2007
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Готовя выставку «Карл Линней – князь ботаники», многие 
часы мы провели в консульском особнячке на улице Ку-
тузова, рассматривая сотни фотографий, присланных 
школьниками на конкурс. В жюри, помимо активистов «Эко-
защиты», входили фотографы и журналисты, споров было 
много, мы засиживались допоздна, и двери консульства 
оставались открытыми далеко за полночь. 

В 2007 году деятельность организации, направленная на 
защиту Балтийского моря, была высоко оценена на меж-
дународном уровне: «Экозащита» стала лауреатом пре-
мии Baltic Sea Water Award, учрежденной Министерством 
иностранных дел Швеции. Надо ли объяснять, что номи-
нировал «Экозащиту» на награду Манне Вэнгборг, наш 
добрый друг? 

В 2009 году МИД Швеции принял решение о закрытии кон-
сульства в Калининграде.

Награждение участников выставки «Карл Линней - князь ботаники». Калининград, 2007
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ЛЮДИ ЭКОЗАЩИТЫ
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